
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

  В настоящий день Церковь Святая благочестно 
воспоминает страдания святых славных и всехвальных 
апостолов Петра и Павла.
 Святой Петр, ревностнейший последователь 
Иисуса Христа, за свое высокое исповедание Его Боже-
ства: «Ты еси Христос, Сын Бога Живаго», - удостоился 
от Спасителя услышать в ответ: «Блажен еси, Симоне... 
Аз тебе глаголю, яко ты еси Петр, и на сем камени со-
зижду Церковь Мою» (Мф. 16, 16 - 18). На «сем камени» 
на том, что ты сказал: «Ты еси Христос, Сын Бога Жива-
го», на этом исповедании твоем созижду Церковь Мою. 
Ибо «ты еси Петр»: от «камня» Петр, а не от Петра «ка-
мень», точно так же, как от Христа христианин, а не от 
христианина Христос. Хотите знать, от какого «камня» 
апостол Петр так назван? - Послушайте апостола Пав-
ла: «Не хощу же вас не ведети, братие, - говорит апостол 
Христов, - яко отцы наши вей под облаком быша, и вей 
сквозе море проидоша: и вси в Моисеа крестишася во 
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облаце и в мори. И вси тожде брашно духовное ядоша, 
и вси тожде пиво духовное пиша: пияху бо от духов-
наго последующаго камене: камень же бе Христос» (1 
Кор. 10, 1 - 4). Вот от какого «Камени» Петр!
 Господь наш Иисус Христос, в последние дни 
земной жизни Своей, в дни Своего служения роду че-
ловеческому, избрал из среды учеников Своих двенад-
цать Апостолов для проповеди Слова Божия. Между 
ними апостол Петр за свою пламенную ревность удо-
стоился занимать первое место (Мф. 10, 2) и быть как 
бы представительным лицом всей Церкви. Поэтому и 
сказано ему, по преимуществу, после исповедания: «и 
дам ти ключи Царствия Небеснаго: и еже аще свяжеши 
на земли., будет связано на Небесех: и еже аще разре-
шиши на земли, будет разрешено на Небесех» (16, 19). 
Ибо эти «ключи» и право «вязать и решить» получил 
не один человек, но Единая Вселенская Церковь. А что 
действительно Церковь получила это право, а не одно 
исключительно лицо, то обратите внимание на дру-
гое место Писания, где Господь то же самое говорит и 
ко всем Апостолам Своим: «Приимите Дух Свят», - и 
вслед за тем: «Имже отпустите грехи, отпустятся им: и 
Имже держите, держатся» (Ин. 20, 22 - 23); или: «елика 
аще свяжете на земли, будут связана на Небеси: и ели-
ка аще разрешите на земли, будут разрешена на Небе-
сех» (Мф. 18, 18). Так, Церковь связывает, Церковь раз-
решает; Церковь, основанная на краеугольном Камне 
- Самом Иисусе Христе (Еф. 2, 20), связывает и разре-
шает. Да убоятся же и связанные, и разрешенные: раз-
решенные, чтобы не подпасть опять тому же; связан-
ные., чтобы не остаться навсегда в том же состоянии. 
Ибо «пленицами своих грехов, - говорит Премудрый, 
- кийждо затязается» (Притч. 5, 22); а кроме Святой 
Церкви нигде нельзя получить разрешения.
 И апостол Павел, будучи прежде Савлом, сде-
лался из хищного волка кротким агнцем; прежде был 
врагом Церкви, потом является Апостолом; прежде 
преследователем ее, потом проповедником. Получив 
от первосвященников власть представлять всех во-
обще христиан во узах на казнь, он был уже на пути, 
«дышал прещением и убийством на учеников Господ-
них» (Деян. 9, 1), жаждал крови, но - «Живый на Не-
бесах посмелся ему» (Пс. 2, 4). Когда он, «гоня и оз-
лобляя» таким образом «Церковь Божию» (1 Кор. 15, 
9; Деян. 8, 5), приближался к Дамаску, тогда Господь с 
Неба воззвал к нему: «Савле, Савле, что Мя гониши?» 
- Я и здесь, Я и там, Я везде: здесь глава Моя; там тело 
Мое. Не станем удивляться этому; мы сами - члены 
Тела Христова. «Савле, Савле, что Мя гониши; жесто-
ко ти есть противу рожну прати» (Деян. 9, 4, 5). Савл 
же, «трепеща и ужасаяся», возопил: «Кто еси, Господи? 
Аз есмь Иисус, - ответствовал ему Господь, - Егоже ты 
гониши». И Савл внезапно переменяется: «Что мя хо-
щеши сотворити?» - восклицает. И бысть к нему Глас: 
«Востани и вниди во град, и речется ти, что ти подо-
бает творити» (5, 6). Тут Господь посылает Ананию: 
«Востав поди на стогну» к человеку, «именем Савлу», 
и крести его, «яко сосуд избран Ми есть сей, пронести 
Имя Мое пред языки и царьми и сынами израилевы-
ми» (11, 15, 18). Сосуд этот должен преисполниться 
благодатью Моею. «Отвеща же Анания: «Господи, слы-
шал от многих о мужи сем, колика зла сотвори святым 
Твоим во Иерусалиме: и зде имать власть от архиерей, 

связати вся нарицающия Имя Твое» ( 13, 14). Но Го-
сподь настоятельно повелевает Анании: «Ади и взыщи 
его, яко сосуд избран Ми есть: Аз бо скажу ему, елика 
подобает ему о Имени Моем пострадати» (11, 15, 16).
 И действительно Господь указал апостолу Пав-
лу, что должно было ему претерпеть за Имя Его. Он 
наставлял его в подвигах; не оставлял во узах, оковах, 
темницах, кораблекрушениях; Сам сострадал ему в его 
страданиях, Сам руководил его к этому дню. В один 
день совершаем память страдания обоих Апостолов 
этих, ибо, хотя они пострадали и в разные дни, но по 
духу и по близости страданий своих они составляют 
одно. Петр предшествовал, Павел же вскоре за ним 
последовал, - прежде нарицавшийся Савлом, а потом 
Павлом, претворивший в лице своем гордость в сми-
рение, как и самое имя его, то есть «малый, немногий, 
меньший», показывает это. Что же после этого апо-
стол Павел? Вопросите его, он сам на это отвечает: «Аз 
есмь, - говорит он. - мний Апостолов: но паче всех по-
трудихся: не аз же, но благодать Божия, яже со мною» 
(1 Кор. 15, 9, 10). Итак, братья, празднуя ныне память 
святых апостолов Петра и Павла, воспоминая честные 
их страдания, возлюбим их истинную веру, святую 
жизнь, возлюбим неповинность, страдания их и чи-
стоту исповедания. Любя в них эти высокие качества 
и подражая их великим подвигам, «во еже уподобити-
ся им» (2 Сол. 5, 9), и мы достигнем того вечного бла-
женства, которое уготовано всем святым. Стезя жиз-
ни нашей прежде была тяжелее, тернистее, труднее, но 
«толиким облежащим нас облаком свидетелей» (Евр. 
12, 1), прошедших по ней, соделалась ныне для нас она 
и легче, и глаже, и удобопроходимее. Сперва прошел 
по ней Сам «Начальник веры и Совершитель» Господь 
наш Иисус Христос (Евр. 12, 2); за Ним последовали 
Его неустрашимые Апостолы; потом мученики, отро-
ки, жены, девы и мног сонм свидетелей. Кто же дей-
ствовал в них и помогал им на этом пути? - Тот, Кто 
сказал: «Без Мене не можете творити ничесоже» (Ин. 
15, 5).
 

Слово Блаженного Августина, 
епископа Иппонийского

 

 

 Священник Георгий Максимов: Здравствуйте! 
В эфире передача «Мой путь к Богу». Она посвящена 
тем людям, для которых приход ко Христу стал собы-
тием, которое делит жизнь на «до» и «после», которое 
многое заставило переосмыслить. Что движет этими 
людьми, что дает им силы измениться и жить по-хри-
стиански – об этом мы беседуем с нашими гостями. 
Сегодня в студии у нас гость, который почти 20 лет 
своей жизни посвятил учениям, связанным с религи-
ями индийского происхождения в преломлении тео-
софских движений. Конкретно речь идет об учении 
Николая и Елены Рерихов. Пожалуйста, расскажите о 
том, как начались ваши духовные поиски. 
 Андрей Гуков:  Прежде всего я хотел бы ска-
зать, что крещен был еще во младенчестве и мои мама 
и бабушка с детства мне рассказывали про нашу веру, 
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Беседа с бывшим рериховцем 
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про Православие. Я помню, когда приезжал к бабуш-
ке, всегда любил ходить в храм. И эти детские впечат-
ления до сих пор живы в моем сердце: как я был на 
службе, как меня всё это впечатляло. Торжественность 
богослужения, украшение храма – это всё мне очень 
нравилось. Но когда я вырос, то постепенно утратил 
связь с Церковью. Ведь тогда были времена коммуни-
стического давления, с атеистической пропагандой. 
Было невозможно ходить свободно в храм; кроме того, 
у меня не было возможности хорошо узнать свою веру. 
И когда Советский Союз распался, в нашу страну хлы-
нуло большое количество разных сект. А так как во 
времена атеистической власти народ (и я в том числе) 
изголодался по вере в Бога, а также от своего полно-
го невежества, то и готов был приобщиться к любому 
учению, которое так или иначе поднимало вопрос о 
вере в Бога и рассматривало духовный аспект бытия. 
Один знакомый дал мне почитать рериховскую книж-
ку. Это была книга «Община» Елены Рерих, еще самиз-
датовская. Читать ее было трудно из-за специфиче-
ского языка, и я не могу сказать, что особо проникся, 
но мне было интересно общаться с группой людей, 
которая увлекалась всем этим. И так, в значительной 
степени из-за духовного вакуума и незнания о Право-
славии, я попал в эту секту рериховскую. 
 Отец Георгий: Многие знают лишь, что Нико-
лай Рерих был художник. Не всем известно, что у него 
и его жены была своя религиозная доктрина. Может 
быть, вы немного расскажете, в чем ее суть? 
 Андрей Гуков: В основе лежит учение Елены 
Рерих «Живая этика». Она считала себя контактером 
с потусторонними силами и ссылалась на полученные 
от них «мистические откровения». В этом учении на-
мешаны понятия из разных религий. Там можно найти 
представления из буддизма, индуизма, ислама, христи-
анства – и всё это перемешано, как в винегрете. И вот 
эта смесь выдается за истину. Также это учение про-
пагандирует превосходство женщин над мужчинами, 
что выражается в концепции «Эпохи матери мира», 
или «Эпохи женщин», где им отводится первостепен-
ная роль. В силу этого рериховские сообщества изоби-
луют женщинами-феминистками. И при этом одним 
из характерных моментов учения является негативное 
отношение к Церкви. 
 Отец Георгий: В чем это выражалось?
 Андрей Гуков: Например, они очень сильно 
осуждали священство. Говорили, что оно исказило 
учение Христа. Они старались человека настроить 
против Православной Церкви и вообще против хри-
стианства. Постоянно была критика, высмеивание. В 
своих книгах Елена Рерих уверяет, что христианство 
– «ложная вера», Церковь – «источник тления», а свя-
щенники скрывают от народа истину.
 Отец Георгий: По-вашему, что привлекает лю-
дей в этой доктрине?
 Андрей Гуков: Я думаю, восточный антураж, 
ведь Восток всегда считался у нас чем-то таким зага-
дочным. И это, наверное, многих подкупало.
 Отец Георгий: Да, есть такое очарование Вос-
током, причем идеализированным и даже отчасти 
фантастическим. Потому что, например, эти идеи с 
поиском Шамбалы, которым занимался Рерих, – это 
во многом продукт его собственных фантазий и ин-

терпретаций того, что он услышал, живя на Востоке.
 Я позволю себе поделиться таким наблюдени-
ем: с людьми, которые увлекаются подобными теософ-
скими, эзотерическими учениями, очень трудно гово-
рить христианину. Во-первых, нет единой точки, от 
которой мы можем отталкиваться в разговоре. Во-вто-
рых, разговаривая с эзотериком, ты будто упираешь-
ся в какую-то ватную стену: человек, как правило, не 
ведет себя агрессивно, но ему абсолютно всё равно, 
что он слышит. Он как бы свысока на тебя смотрит, 
вежливо кивает головой и думает: «Ну да, для твоего 
низкого уровня, может быть, то, что ты говоришь, – 
это и важно, а вот нам-то открылось что-то такое, что 
вам вообще не понять, поэтому я об этом с тобой даже 
говорить всерьез не буду». Верно ли это наблюдение?
 Андрей Гуков: Да, полностью с вами соглашусь. 
Вы всё точно подметили. Действительно, в этой рери-
ховской организации они часто свысока смотрели на 
представителей Церкви: и на священство, и на мирян. 
Они, мол, не знают ничего, а нам открылось. И я пом-
ню, как и в других, и во мне в тот период рериховское 
учение взращивало чувство превосходства, что я ка-
кой-то уникум, что я что-то узнал «сокровенное», хотя 
ничего не знал совершенно. Всё это было лишь личное 
представление Николая Константиновича и Елены 
Ивановны Рерихов – то, что они сочинили и написали.
 Отец Георгий: Мне вспоминается, как один 
атеистический писатель отзывался про эзотерические 
движения такого типа: когда предлагают вступить на 
эту стезю, ты оказываешься в такой ситуации, что 
тебе, условно говоря, сообщают: «Пойдем, поднимем-
ся на гору, и вот там тебе откроется нечто невероятное, 
что тебе не открылось бы нигде в другом месте». Хоро-
шо, идем на гору, поднимаемся, и, когда ты достигаешь 
вершины, пригласивший тебя просто садится и мол-
чит. И всё. И возникает вопрос: «А зачем мы на гору-то 
шли?» То есть сам этот «путь», который всё время об-
ставляется какими-то загадками, какой-то мистикой, 
какими-то намеками на тайные смыслы и обещанием, 
что в будущем откроется что-то замечательное, – он, 
собственно говоря, подменяет собой содержательное 
учение. Получается, что человек находится в состоя-
нии какой-то игры. Можно ли согласиться с этим, как 
вы думаете?
 Андрей Гуков: Да, это справедливо. Потому что 
люди там на самом деле не ощущают в себе всего того, 
что им обещается, и больше играют на публику, кото-
рая собирается в таких группах. Они стараются по-
казать себя какими-то знающими, просвещенными… 
И при этом много конфликтов внутри движения. Вот 
сколько я там был, постоянно видел, как одна группа 
про другую, мягко говоря, нехорошие вещи высказы-
вает. То есть нет единства и взаимопонимания меж-
ду ними. И, наверное, как раз из-за того, что каждый 
считает себя каким-то уникумом, что он будто познал 
нечто и знает больше, чем кто-либо еще. И это меша-
ет единству. Там нет единства, одни против других. 
Хотел бы добавить также, что рериховское движение 
использует чисто сектантский метод пропаганды: пу-
блично заявляется одно (скажем, веротерпимость и 
верность Евангелию), а на деле – истинная суть док-
трины до времени утаивается от широкого круга по-
следователей и посторонних людей. Так, Елена Рерих в 
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своем письме от 8 марта 1938 года советует даже лгать 
в целях пропаганды.
 Отец Георгий: Вы упомянули, что в учении Ре-
рихов большую роль играют принципы, заимствован-
ные из религий индийского происхождения, хотя и во 
многом переосмысленные. Я знаю, что вам довелось 
прожить несколько лет в Индии, где вы работали пе-
реводчиком. Интересно, насколько то, что вы слыша-
ли об этой стране и об этой культуре из рериховских 
кругов, совпало или не совпало с тем, что вы увидели, 
оказавшись там?
 Андрей Гуков: Впечатления были разные. Мне 
часто встречались доброжелательные и отзывчивые 
местные жители, которые очень религиозны, но при 
этом очень суеверны. Когда они узнают, что ты рус-
ский, сразу улыбаются, обнимаются и начинают зада-
вать массу вопросов о России. Такое добродушие ин-
дийского народа, несомненно, располагает. Но вместе 
с тем в той действительности я видел такие вещи, ко-
торые меня, прямо скажу, шокировали.
 Отец Георгий: Какие, например?
 Андрей Гуков: Например, огромное количе-
ство нищих людей. И у этих людей ситуация настолько 
плачевная, они живут в столь нечеловеческих услови-
ях, что вынуждены некоторых своих детей специаль-
но калечить, чтобы, попрошайничая, вызвать чувство 
жалости у прохожих и получить за это какую-то де-
нежку. И меня неприятно впечатлило, что местные 
жители с равнодушием относятся к тем инвалидам, 
которые стоят или лежат на улице и просят милосты-
ню.
 Отец Георгий: У них ведь карма такая.
 Андрей Гуков: Это я уже потом понял. Индий-
цы этим оправдывают всё – что у них карма такая.
 Отец Георгий: С их точки зрения, это значит, 
что данный человек заслужил свое уродство, свою ну-
жду и свою беду в прошлой жизни и сейчас получа-
ет по заслугам. Что его жалеть? Я слышал, что когда 
англичане только вводили больницы в Индии, то это 
не у всех там встречало понимание. Ведь с точки зре-
ния учения о карме, если человек больной, то и пусть 
дальше болеет и умрет от этой болезни. Так он очистит 
свою карму и тогда в следующей жизни будет жить 
нормально. А если его здесь вылечат, значит, он здесь 
недострадает и в следующей жизни должен будет 
страдать. Эта логика, вероятно, влияет и на отношение 
к людям нищим и увечным. Помню, когда я оказался в 
Калькутте и увидел людей, которые живут семьями на 
тротуарах, то это меня очень поразило. Такой нищеты, 
которую можно увидеть в Индии, – ее, наверное, ни-
где больше нельзя увидеть. Я слышал даже, что жите-
ли Африки, побывав в Индии, говорили: «Мы думали, 
что мы бедно живем, а теперь мы увидели, как можно 
действительно бедно жить». Искренне надеюсь, что 
Индия по мере своего развития будет оказывать каку-
ю-то заботу и об этой части своих граждан. Но возвра-
щаясь к учению Рерихов – популярно ли оно в Индии?
 Андрей Гуков: В самой Индии это движение не 
получило популярности и не нашло большого количе-
ства сторонников. В горной гималайской деревне На-
ггар (штат Химачал-Прадеш) имеется музей Рерихов 
(их бывший дом-усадьба, а также учрежденный ими 
Институт гималайских исследований «Урусвати»). Но, 

несмотря на то, что некоторые книги «Живой этики» 
переведены на английский и на хинди, это учение не 
получило распространение в Индии. Даже местные 
жители Наггара и окрестных деревень не становятся 
последователями «Живой этики». Они знают, что в их 
местности проживал русский художник со своей семь-
ей, но само учение Рерихов им неинтересно.
 Отец Георгий: А как насчет индийской духов-
ности? Знаю, что некоторые иностранцы, в том числе 
и наши соотечественники, становятся фанатами тех 
или иных гуру и индуизма в целом. И мне там встре-
чались люди, которые говорили, что, приходя в инду-
истские капища, что-то там чувствовали, переживали. 
Я даже беседовал с человеком, который демонстриро-
вал все признаки беснования и сознавал это, но был 
доволен, считая, что в него вселился один из индуи-
стских богов. И хотя он им управляет и не дает что-то 
сделать, что этому человеку хотелось бы сделать, всё 
равно он считал, что это положительный опыт. Пред-
положу, что вы тоже в то время посещали ашрамы, 
желая познакомиться с местной духовной традицией. 
И здесь не случилось ли у вас неожиданных открытий 
для себя?
 Андрей Гуков: В общем-то, случилось. Я попал 
в один ашрам, просто ради интереса. Мне его реко-
мендовали: мол, посмотри, какие там «высокие» гуру 
живут. Я жил там где-то полмесяца. Основатель это-
го ашрама, этот гуру, был сам родом из Пенджаба, из 
сикхской традиции. Но он тоже всё смешивал, как и 
Рерихи. Они говорили, что любой путь, каким бы ты 
ни пошел, приведет к Богу. И когда я попал к этому гуру 
и посмотрел, какая у него жизнь, то очень сильно ра-
зочаровался. Даже тогда, еще будучи рериховцем, ра-
зочаровался. Я увидел, что это всё некий театр. Внеш-
не гуру был похож на Карабаса-Барабаса: бородатый 
и с большой чалмой. Люди, приходя к нему, все сразу 
падали на колени, о чем-то его просили. Его «правой 
рукой» была одна американка, Мэри. Она пишет о нем 
книги и очень фанатично верит во всё это. А я увидел 
там лживость и лицемерие и был шокирован. Приведу 
один простой пример: чтобы к нему прийти на прием, 
нужно было пройти через его охрану. Стояли сикхи в 
чалмах и с автоматами Калашникова, следили, чтобы 
кто лишний не прошел. Когда я спросил у Мэри, зачем 
это, она сказала, что были уже нападения на гуру и мы 
его бережем, чтобы никто не напал. А меня это смути-
ло. Как так? Вроде, если он святой человек – а они его 
все святым называли, – то почему же он не знает, кто 
придет? Вот наш батюшка Серафим Саровский всех 
принимал с какой любовью, кто бы к нему ни шел.
 Отец Георгий: Да, вооруженную охрану у его 
кельи не ставили. Даже несмотря на то, что на него 
раньше нападали.
 Андрей Гуков: Потом, когда я уже говорил с 
местными жителями, которые там работали, как рабы, 
я у них спросил: а вам нравится здесь? вы верите в это-
го гуру? Они вздыхали: «Ну, мы даже подойти к нему 
не можем. Нас просто не пускают».
 Отец Георгий: А как после стольких лет в рам-
ках рериховского движения вы решили выйти из него 
и прийти в Православие?
 Андрей Гуков: Помогло то, что моя бабушка, 
Царствие ей Небесное, и моя мама в детстве познако-
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мили меня с миром Православия. И, думаю, помогло 
то, что за меня молились близкие мои друзья и род-
ные. По их молитвам Господь пожалел меня. После 
того, как я побывал в Индии и вернулся в Россию, то 
светлое христианское воспоминание из детства снова 
всплыло в памяти. И я начал ходить в храм. Вот иду 
мимо храма – и захожу. Конечно, я не полностью вы-
стаивал службы в первое время, просто стоял, нахо-
дился в этой атмосфере, видел людей, которые с такой 
душевностью молились Богу. И еще сильнее вспоми-
нал бабушку и то, что она мне говорила.
 Но полный мой выход из рериховской секты 
произошел после того, как я увидел чудо Божие. Не-
сколько лет назад по телевидению стали транслиро-
вать в прямом эфире схождение Благодатного огня в 
храме Гроба Господня в Иерусалиме. Когда я впервые 
увидел это чудо своими глазами, я вдруг осознал, что 
вот она, истинная вера в Живого Бога, Который не где-
то там, в непонятной и никем не виденной Шамбале, 
а рядом с каждым из нас, верующих в Него. Я понял: 
вот где Христос. Он до сих пор каждый год показыва-
ет, что Он со Своими людьми, что Он действительно 
Истинный Бог. Это необъяснимое чудо происходит у 
православных каждый год. А у Рерихов нет ничего та-
кого. Я им даже задавал потом вопрос: «Вот у вас уче-
ние называется “агни-йога”, вы говорите, что на Елену 
Ивановну снизошел какой-то огонь. А вот реальный 
огонь – вы можете посмотреть». Это реальное чудо. 
Оно очень сильно меня впечатлило. Я увидел лица 
людей в том храме, которые умывались этим огнем и 
получали такую духовную радость и укрепление в их 
вере в Господа Иисуса. Это всё ясно отображалось на 
их лицах. И я тоже, глядя на них, испытал великую ра-
дость и покой в душе, осознав, насколько я заблуждал-
ся до этого, поверив лжеучению Рерихов. После этого 
я выбросил всю рериховскую и теософскую литерату-
ру на помойку, пошел в церковь и принес покаяние в 
том, что ступил на ложный и бесовской путь.
 Отец Георгий: А как отнеслись ваши друзья и 
знакомые по рериховскому движению, когда узнали, 
что вы возвращаетесь в христианство? Говорили ли вы 
об этом или просто перестали посещать их собрания?
 Андрей Гуков: Я перестал ходить в общество. 
Но мне звонили, и со мной была проведена «вразу-
мительная» беседа. Меня пытались убедить, что я за-
блуждаюсь и скатился на неправильную дорогу. Но 
когда я категорично высказал своюпозицию в отно-
шении рериховского учения и назвал его бесовским, 
было заявлено, что владыка Шамбалы махатма Мориа 
обязательно мне воздаст по заслугам за мое предатель-
ство. На что я спросил: «А вы уверены, что этот Мориа 
действительно существует где-то там, в выдуманной 
людьми Шамбале?» Меня уверили, что я сам скоро об 
этом узнаю и пожалею.
 Отец Георгий: Учитывая то, что за прошедшие 
годы вы этого так и не узнали и не пожалели, Христос 
оказался сильнее махатм.
 Андрей Гуков: Да кто их видел?! Как и Шамба-
ла… Кто ее видел? Никто не видел. После этой беседы 
активисты рериховского движения меня уже не беспо-
коили, но иногда звонили рядовые члены, приглашая 
на разные свои мероприятия, от чего я отказывался.
 Отец Георгий: Что изменилось в вашей жизни 

после принятия Православия? 
 Андрей Гуков: Православие отрезвило меня 
духовно и помогло посмотреть на себя со стороны. 
Привело меня к покаянию и осознанию своей грехов-
ности, чего я был полностью лишен, находясь в рери-
ховской секте. Ибо учение Рерихов не обращает ника-
кого внимания на греховность человеческой природы. 
Более того, учит тому, что каяться бесполезно, да и не 
перед кем. «Живая этика» налагает запрет на покая-
ние, наряду с этим рериховское учение взращивает в 
человеке гордыню. Православие помогло мне понять, 
что я болен своими грехами и только Господь Иисус 
Христос может исцелить меня по милости Своей. Став 
православным, я реально ощутил поддержку Господа. 
Стоит лишь искренне попросить в молитве Господа 
Иисуса Христа, и вскоре видишь, как на твоих глазах 
проблемы разрешаются и обстоятельства складыва-
ются так, что сам человеческим умом я бы никогда до 
этого не дошел.
 Отец Георгий: А что вы могли бы сказать тем 
людям, которые продолжают пребывать очарованны-
ми этим учением и которые считают, что там неверо-
ятно глубокая мудрость, а христианство по сравнению 
с ним – это как будто что-то скучное, унылое?
 Андрей Гуков: В христианстве уникальный 
путь, который может привести человека к реальному 
спасению. И сколько в нашей Церкви примеров тому 
– святых отцов, которые шли за Христом и достигали 
вершин духовного совершенства. Например, святой 
Иоанн Кронштадтский, который жил сравнительно 
близко к нашему времени. Из описания очевидцев и 
из его собственных текстов мы можем увидеть, какой 
жизнью он жил и к чему его привела эта жизнь. У ре-
риховцев я не видел такого примера. И я не слышал, 
чтобы там говорилось, что в первую очередь нужно 
бороться со своими страстями, видеть их в себе, испо-
ведовать и от них с Божией помощью освобождаться. 
Потому что если мы будем себя мнить какими-то «за-
бравшимися на гору», как вы правильно сказали, то 
что будет? Мы все передеремся друг с другом каждый 
за свою гору, и превратится это в ад на земле. Толь-
ко христианство дает человеку путь осмысления себя, 
анализа своих поступков, своих помыслов, дел. Я так 
благодарен Господу нашему Иисусу Христу, что Он 
дает этот путь!
 Отец Георгий: Дай Бог, чтобы и другие люди, 
которые увлечены этим учением, нашли в себе сме-
лость посмотреть непредвзято на христианство – и не 
как на «идеологию», а как на жизнь в соответствии с 
откровением Божиим. И, думаю, вы согласитесь, если 
я скажу, что опыт преображения своей жизни благода-
ря встрече со Христом – это то, чего не хватает людям, 
которые еще находятся в плену такого рода эзотери-
ческих идеологий. Вот что важно было бы им узнать, 
прежде чем делать выводы о христианстве на основа-
нии каких-то отражений кривых зеркал, в которых 
оно показано в книгах Рерихов в том числе.
 Андрей Гуков: Вы справедливо заметили, отец 
Георгий, что в книгах Рерихов очень много искаже-
ния и лжи. Потому что Рерихи учили такому, что все 
религии могут привести ко спасению. С трудом мож-
но представить себе, как противоположные по свое-
му учению религии могут привести к одной и той же 
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цели.
 Отец Георгий: Это всё равно что, допустим, 
милиция арестовывает вора и потерпевшего. Потер-
певший говорит: «Он у меня отнял кошелек под угро-
зой оружия», а грабитель говорит: «Ничего подобного, 
он мне сам его отдал». И если следователь скажет: «И 
ты прав, и ты прав. И у вас есть общая истина, которая 
вас объединяет. Не надо ссориться, вы все одинаково 
правы», – это же, конечно, будет абсурдом. И это то, 
чего не понимают люди, которые увлекаются синкре-
тическим учением. Потому что смешать религии, ко-
торые говорят прямо противоположные вещи, и объя-
вить, что и те, и те – единые части одной истины – это, 
скажем так, и упрощение, и заблуждение. Тем более 
что и сами последователи этих религий с таким выво-
дом не согласились бы.
 Андрей, благодарю вас за рассказ. Дай Бог, что-
бы все те, кто еще ходит на распутьях эзотерических 
учений, могли бы узнать правду о христианстве и сде-
лать осознанный выбор в пользу Христа. Спасибо вам. 
Помощи Божией!

С Андреем Гуковым
беседовал священник Георгий Максимов

 

 Мир сегодня гибнет и страждет не потому, 
что нет тех, кто интересовался бы его нуждами, 
но потому, что нет молитвенников. Многие полага-
ют, что труд монахов (который заключается глав-
ным образом в молитве) бесполезен и не нужен, не 
ведая того, что молитва — это духовная деятель-
ность, кровавая борьба и неусыпное бодрствование. 
Они даже не желают знать, что кто-то молится об 
их собственных проблемах… Святая Гора — ковчег 
Православия, который не много говорит, но пережи-
вает многое. Только если перестанет действовать в 
Церкви Святой Дух, тогда не будут существовать 
созерцатели нетварного света. Святая Гора скры-
вает великие сокровища… И сегодня есть, по бла-
годати Божией, освященные монахи. Этим благо-
датным подвижникам обязана своим бытием земля. 
Они просвещают современный мир, погруженный во 
мрак греха.

Митрополит Иерофей (Влахос)

Икона «Скоропослушница». Празднование 9 / 22 
ноября

 Афон… В тиши своих одиноких келий, в мона-
стырском безмолвии, в высочайшей духовной сосре-
доточенности святогорцы-монахи творят свою непре-
кращающуюся на протяжении многих веков молитву 
о нас, о грешном мире и его спасении. Веками нако-
плен огромный духовный опыт; как пишет митропо-
лит Иерофей (Влахос), «подобно святым Ангелам, 
земные Ангелы, обитающие на Святой Горе и подра-
жающие в жизни и молитве небесным и бесплотным, 
имеют иную силу, посредством которой они передают 
опыт своей жизни. Эта сила — молчание, являющее-
ся, особенно на Горе, убедительнейшим красноречием, 
безмолвным наставлением. Там не говорят, но живут в 
молчании Божественными Таинствами».
 Молчание — это ключ к пониманию сущно-
сти монашеской жизни. Что побудило блистательно-
го византийского вельможу Х века Евфимия уйти от 
праздной жизни в монастырь, стать другом и верным 
учеником основателя афонской Великой лавры свято-
го Афанасия? Он был назначен дохиароми (заведую-
щим монастырским хозяйством) и нес на своих плечах 
огромный груз забот. Но душа его рвалась к тишине, к 
безмолвной молитве, и Промыслом Божиим ему было 
указано тихое место. Так была основана новая афон-
ская обитель, названная «Дохиар» (Docheiariou) в па-
мять о послушании Евфимия, в иноческом постриге 
Неофита. Обитель переживала и времена расцвета, и 
времена упадка. Но неизменно сияла в монастыре чу-
дотворная икона Божией Матери, известная как «Ско-
ропослушница» (Gorgoepekoos). Великая святыня 
представляет собой изображение Богоматери, отно-
сящееся к типу «Одигитрии». Она продолжает целый 
ряд похожих икон: Иверская, Тихвинская, Смолен-
ская, Грузинская, Черниговская... Фреска, написанная 
в нише наружной стены перед входом в трапезную, 
изображает Пречистую в короне с Богомладенцем на 
левой руке. Правою рукою Младенец благословляет, а 
левой держит свиток. Правая ножка подвернута под 
левую, так что видна стопа ее. В 1664 году произошло 
чудо: мимо часто ходили иноки, а чаще всего по слу-
жебной надобности ходил трапезарь по имени Нил. 
Вечером, проходя мимо иконы с дымящейся зажжен-
ной лучиной, Нил услышал от нее голос: «На будущее 
время не приближайся сюда с зажженной лучиной и 
не копти Моего образа». Трапезарь вначале испугал-
ся, но потом решил, что эти слова произнес кто-то из 
братии. Вскоре Нил забыл об этом странном случае и 
продолжал ходить мимо иконы с зажженной лучиной. 
Но однажды вечером ему послышался тот же голос: 
«Монах, недостойный этого имени! Долго ли тебе так 
беспечно и так бесстыдно коптить Мой образ?!» При 
этих словах Нил потерял зрение. Трапезарь пал пе-
ред иконой на колени и всю ночь, до прихода братии, 
молил Пречистую о прощении. Когда иноки узнали о 
происшедшем чуде, то в страхе припали к чудотвор-
ной иконе, затеплили пред ней неугасимую лампаду, а 
новому трапезарю повелели каждый вечер возжигать 
фимиам и кадить перед иконой. Нил же, в надежде на 
великое милосердие Богородицы, решил не отходить 
от иконы до тех пор, пока не получит прощение и 
исцеление. И его усердная молитва скоро была услы-
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шана. Через некоторое время, стоя на коленях перед 
иконой, он опять услышал знакомый голос: «Нил! Ты 
прощен, зрение снова дается очам твоим. Когда полу-
чишь ты эту милость от Меня, возвести братии, что 
Я — их покров, промышление и защита их обители, 
посвященной Архангелам. Пусть они и все православ-
ные христиане обращаются ко Мне в нуждах, и Я не 
оставлю никого; всем, с благоговением ко Мне прибе-
гающим, буду предстательство, и молитвы всех будут 
исполняемы Сыном и Богом Моим, ради Моего хода-
тайства пред Ним. С этой поры будет именоваться сия 
Моя икона Скоропослушницею: скорую всем притека-
ющим к ней буду являть милость».
 Весть о прозрении Нила сразу же распростра-
нилась по всем обителям Афона. К чудотворному об-
разу стали приходить иноки из других монастырей, 
чтобы поблагодарить Пречистую за Ее попечение о 
Святой Горе. Было установлено особое и постоянное 
чествование прославленной иконы. Проход в трапез-
ную со стороны, где находилась икона, был закрыт, 
а место вокруг чудотворного образа благолепно и 
прилично огорожено. С правой стороны от иконы в 
трапезной был сооружен храм в честь иконы «Скоро-
послушницы». По решению братии из ее числа стал 
избираться один иеромонах, который, неотлучно пре-
бывая возле иконы, утром и вечером совершал молеб-
ные пения и следил за лампадой. И доныне по вторни-
кам и четвергам вся братия монастыря «Дохиар» после 
вечернего богослужения собирается в трапезной, у 
чудотворной иконы, и нараспев поют умилительный 
канон Божией Матери. «Скоропослушница» имеет 
нарочитую благодать исцелять падучую болезнь (эпи-
лепсию) и беснование.
 «Скоропослушницу» особо почитают и на 
Руси. В 1873 году богатый русский купец подарил ико-
не великолепную ризу. В 1938 году обитель «Дохиар» 
поднесла в дар Русской духовной миссии в Иерусали-
ме список с чудотворной, также прославившийся мно-
гими чудесными исцелениями.
 В Москве имеется множество списков с чу-
дотворной афонской святыни, но всего один храм по-
священ иконе Божией Матери «Скоропослушница». В 
1902 году на Ходынском поле при лагерном отделении 
Московского военного госпиталя для Московского 
Александровского и Тверского кавалерийского воен-
ных училищ был сооружен этот каменный псевдови-
зантийский храм с однопролетной звонницей псков-
ского типа. В 1992 году, через девяносто лет после 
основания храма, в нем были возобновлены богослу-
жения.
 Почитаемый список «Скоропослушницы» 
пребывает в храме во имя святого Мартина Исповед-
ника в Соломбале, островном районе Архангельска. 
Икона никогда не подвергалась реставрации и сильно 
потемнела от времени, так что соломбальские жители 
стали постепенно забывать об издавна почитаемой 
святыне. Тогда Пречистая Сама указала на этот образ 
— икона начала обновляться. С 1997 года изображение 
становилось ярче, к ноябрю 2000 года стало отчетли-
вым, а 22 ноября по старому стилю, в день празднова-
ния иконе Божией Матери «Скоропослушнице», ярко 
проявились лики и нимбы Богородицы и Младенца, 
просветлел венец и одеяния. В тот же день перед ново-

явленной святыней был отслужен молебен.
 В городе Печора, на многострадальной земле 
коми, где десятилетиями гибли на строительстве же-
лезных дорог узники Гулага, Промыслом Божиим и 
предстательством Пречистой не так давно была осно-
вана женская обитель во имя «Скоропослущницы». В 
1992 году над этим местом в небе было чудесное явле-
ние Божией Матери. А в августе того же года игумен 
Питирим узрел, как Богородица шла по земле возле 
храма навстречу крестному ходу. На месте, где прошли 
Ее стопы, сейчас установлен обетный крест и выкопан 
колодец над святым источником. Часто, даже в зим-
ний день, над печорским монастырем видна радуга.
 «Скоропослушнице» посвящены русские пра-
вославные соборы в Роттердаме (Голландия) и в сто-
лице Эстонии (строящийся). По сей день и на Афоне, 
и в России, и в русском рассеянии служатся перед этой 
иконой молебны и поются акафисты — да спасет Пре-
святая Владычица чад Своих от всех бед и зол.

Тропарь, глас 4
 К Богородице притецем, сущии в бедах, и ко 
святей иконе Ея ныне припадем, с верою зовуще из 
глубины души: скоро наше услыши моление, Дево, яко 
Скоропослушница нарекшаяся, Тебе бо раби Твои в 
нуждах готовую Помощницу имамы.

Кондак, глас 8
 В море житейстем обуреваемии, тревол-
нению подпадаем страстей и искушений. Подаждь 
убо нам, Госпоже, руку помощи, якоже Петрови Сын 
Твой, и ускори от бед избавити ны, да зовем Ти: ра-
дуйся, Всеблагая Скоропослушнице.

 Недавно заходила в храм дама учительской 
внешности, которая, постоянно оттирая двумя паль-
цами уголки раскрытого рта, рассказывала, как хоро-
шо и культурно у католиков и «какая деревенщина эта 
наша Православная Церковь».
 И тут мне вспомнился давнишний разговор с 
отцом Иоанном (Крестьянкиным), когда я, ещё совсем 
молодой, в очередной приезд ныл ему о трудностях 
поста и тоже приводил в пример католиков: вот, мол, 
римо-католическая церковь посты отменила...
 Батюшка оживился: «И правильно сделали!»
 У меня чуть правильник из рук не выпал от 
этого восклицания.
 – Постятся те, кто ещё надеется спастись! – 
продолжил батюшка. – А римо-католические прелаты 
прекрасно знают, кто они и по какому пути идут. Так 
зачем же им поститься? Зачем изматывать себя? Пусть 
хоть здесь в удовольствие поживут. Им-то на что наде-
яться?
 А я-то ведь хотел похвалить католическую 
смекалку...
 После этого разговора неукоснительно стара-
юсь держаться постных дней православного календа-
ря.
 Ещё на что-то надеюсь...
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«Правы католики, что посты отменили!»
Случай из жизни архимандрита Иоанна 

(Крестьянкина)

Архимандрит Алипий (Светличный)



Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 6 Чествование 

Владимирской иконы Божией Матери.
900-1000  Молебен Пресвятой Богородице. 
Панихида.
1700-1930  Праздничное вечернее  Богослуже-
ние. Исповедь.

Чт 9 900-1000  Молебен Феодосию Коломенскому 
исповеднику пред иконой с частицей мощей. 
Панихида.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 7 Рождество честного славного Пророка, 
Предтечи и Крестителя Господня Иоанна.

900-1130   Праздничная Божественная  Литур-
гия.  
1700-1800 Акафист Иоанну Крестителю.

Пт 10 Память 
преподобного Амвросия Оптинского.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 8 Память покровителей семьи 
Благоверных князя Петра 

и княгини Февронии.
900-1000 Молебен  Петру и Февронии. 
Панихида.  
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 11 Чествование Иконы Божией Матери, 
именуемой «Троеручица».

Память преподобных 
Сергия и Германа Валаамских.

900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400-1500 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Праздничное вечернее  Богослуже-
ние. Исповедь.

Вс 12 Память славных и всехвальных апостолов Петра и Павла.
900-1130   Праздничная Божественная  Литургия.  
1400-1500 Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».

Прочитал сам – передай 
другому!
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Россия, храни веру Православную, в ней же тебе утверждение!


